



## RAPPORT D'ACTIVITE DU COLLEGE DU TRAVAIL POUR L'ANNEE 2015

### 1. Conseil de fondation

En 2015, le Conseil de fondation du Collège du travail s'est réuni trois fois : le 18 mars, le 10 juin et le 11 novembre.

### 2. Publication du livre d'Alexandre Elsig consacré à la *Ligue d'action du bâtiment*

En février est paru le livre d'Alexandre Elsig, *La Ligue d'action du bâtiment. L'anarchisme à la conquête des chantiers genevois de l'entre-deux-guerres*, coédité par les Editions d'en bas et le Collège du travail. Issu du mémoire de master présenté par l'auteur à l'Université de Fribourg en 2009, le texte a suscité un important travail de reformulation qui a fait l'objet d'une étroite collaboration entre Patrick Auderset, Charles Magnin, Alda de Giorgi et l'auteur.

L'ouvrage présente les luttes menées par des ouvriers du bâtiment genevois pour améliorer leurs conditions de travail et faire respecter les accords conclus avec les entrepreneurs. Il s'appuie principalement sur des documents conservés aux Archives d'Etat de Genève et au Collège du travail, dont ceux remis par Lucien Tronchet, qui était une figure clé de la Ligue d'action du bâtiment. Abondamment illustré, ce livre permet de mettre en valeur les collections iconographiques du Collège du travail, récemment inventoriées et numérisées.

L'ouvrage a bénéficié de l'aide financière de la Loterie romande, du Fonds de soutien à l'édition du Service des affaires culturelles du Département de l'instruction publique, de la culture et du sport de la République et Canton de Genève, du Service culturel de la Ville de Genève et du syndicat Unia Région Genève.

Plusieurs recensions ont paru dans la presse spécialisée ou militante (*Alternative libertaire, Entreprise romande, Gauchebdo, Pages de gauche, Solidarités, Voce libertaria*) ainsi que dans le n° 31 des *Cahiers d'histoire du mouvement ouvrier*, ainsi que sur [www.infoclio.ch](http://www.infoclio.ch), le portail professionnel des sciences historiques en Suisse.

### 3. Site internet du Collège du travail

Le nouveau site internet, lancé en février, renouvelle et actualise la présence du Collège du travail sur le web. Il s'appuie en effet sur un graphisme attractif, qui fait la part belle aux images, et il rappelle les informations essentielles sur les activités du Collège du travail. Le site propose également un accès à notre base

de données électronique (sur Atom) qui contient la description des fonds d'archives et des collections iconographiques du Collège du travail. Enfin, comme nous l'avions souhaité, la mise à jour des informations du site peut désormais se faire en interne.

Grâce au site, une possibilité de s'abonner à une lettre d'information électronique envoyée deux à trois fois par an, a été mise en place.

#### **4. Manifestation publique**

##### *Rencontre-débat du 25 février 2015*

A l'occasion de la sortie du livre d'Alexandre Elsig, le Collège du travail a organisé le 25 février 2015 à l'Université Ouvrière de Genève (UOG) une rencontre-débat consacrée à l'action directe et à la défense des conditions de travail hier et aujourd'hui. Après une présentation du livre par son auteur, les discussions, modérées par Michel Schweri, ont porté sur la situation actuelle du syndicalisme avec des interventions de Manuela Cattani (secrétaire générale du SIT et présidente de la CGAS), de Vincent Leggiero (président de la section SEV-TPG) et Alessandro Pelizzari (secrétaire régional d'Unia et vice-président de la CGAS). Ces différentes interventions ont été enregistrées et peuvent maintenant être écoutées sur le site internet du Collège du travail.

Annoncée par la presse syndicale et militante, cette rencontre-débat a réuni une quarantaine de personnes. Elle a fait l'objet d'un article dans *Le Courrier* et d'un large compte rendu, agrémenté de plusieurs illustrations, dans *l'Événement syndical*.

#### **5. Fonds d'archives**

##### *Collection d'enregistrements sonores*

La sauvegarde et l'inventaire des archives sonores du Collège du travail réalisés avec le soutien de Memoriav, de la Fondation Ernst-Göhner et des Archives sociales suisses, ont débuté en début d'année par la numérisation du matériel. Entre janvier et juillet, la Phonothèque nationale a traité 127 cassettes audio et quatre bandes magnétiques, soit environ 150 heures de témoignages sonores et d'émissions de radios produites par le Collège du travail. Les fichiers numériques (wav et mp3) ainsi que les cassettes d'origine seront déposés aux Archives sociales suisses afin d'assurer leur préservation à long terme.

Le protocole d'inventaire a été défini en collaboration avec Memoriav et les Archives sociales suisses afin que les descriptions des enregistrements sonores puissent être accessibles sur les bases de données en ligne de ces deux institutions, en plus de celle du Collège du travail. Cette collaboration devrait permettre de faire connaître plus largement ces documents.

L'inventaire proprement dit a été effectué principalement par Tamara Katz, une archiviste professionnelle qui a travaillé sous la conduite du coordinateur des activités. Commencé en avril 2015, ce travail se terminera au premier semestre de l'année 2016.

##### *Archives relatives à la reconnaissance du travail ménager*

L'inventaire des archives de la section « La Ménagère, une travailleuse » du Collège du travail ainsi que du Syndicat des personnes actives au foyer (SPAF) s'est poursuivi en 2015. Il a dû être interrompu à plusieurs reprises et ne se terminera qu'en 2016.

Cet inventaire a fait apparaître que la plus grande partie des archives du SPAF et une part non déterminée des archives de « La Ménagère, une travailleuse » ne se trouvent plus au Collège du travail. Ces documents ont été emportés par le SPAF lors de son déménagement en 2009. Contactées en novembre, les responsables de l'association Hestia, qui a succédé au SPAF, n'ont pas pu donner suite à nos demandes de consultation. Une nouvelle tentative sera faite en 2016.

### *Consultations*

Parmi les personnes ayant consulté les fonds d'archives en 2015, signalons plusieurs étudiants et étudiantes des Universités de Genève et de Lausanne qui se sont intéressés notamment aux mobilisations contre les initiatives Schwarzenbach, à l'aide à l'Espagne républicaine dans les années 1930, aux combats de la Ligue d'action du bâtiment et à la Maison communale de Plainpalais. Une artiste a eu recours à notre collection d'archives sonores en vue d'une création sur le thème de la main.

Le Collège du travail a répondu à diverses demandes d'information, parmi lesquelles : l'enquête menée par les Archives sociales suisses sur les fonds d'archives relatifs à la grève générale de 1918 ; les recherches d'un journaliste de la RTS sur l'attitude des syndicats vis-à-vis des saisonniers italiens dans les années 1960 en vue de l'émission « C'était mieux avant ? » ; la demande de renseignement de l'Association des intérêts de Plainpalais sur la Maison du Peuple de la rue Du Bois-Melly (*Bulletin* no 24, été 2015) ; deux projets de films historiques (histoire de l'anarchisme, mémoire de la Commune de Paris).

Enfin, le Collège du travail a transmis quelques images tirées de sa collection de cartes postales au site « Cartoliste » qui recense les documents ayant un lien avec l'anarchisme (<http://cartoliste.ficedl.info>).

## **5. Mandat de la Ville de Genève portant sur les archives relatives aux saisonnier-ère-s**

Pour faire suite à une motion du Conseil municipal de la Ville de Genève intitulée « Parce qu'ils ont construit la Suisse et Genève : rendons hommage aux saisonniers », le Service Agenda 21 et le Service culturel de la municipalité ont réuni des représentants des milieux académiques, associatifs et institutionnels, dont le Collège du travail, afin de mener une réflexion sur l'histoire de la migration de travail et ses enjeux contemporains. Au terme de ce processus, ces deux services ont commandé un rapport sur l'« Etat des lieux des archives liées à la thématique du statut des saisonnier-ère-s à Genève » aux Archives contestataires et au Collège du travail. Pilotée par un groupe de travail composé de Patrick Auderset, Stefania Giancane et Charles Magnin, cette recherche a été menée par Bruno Corthésy, historien indépendant, avec une participation de Patrick Auderset. Elle vise à repérer les documents relatifs à cette thématique disponibles dans les institutions conservant des archives ainsi que dans les organisations syndicales, patronales ou d'aide aux saisonnier-ère-s dans la perspective d'une éventuelle exposition. Ce mandat a débuté en novembre et se terminera au printemps 2016.

## **6. Echanges professionnels**

Le président et le coordinateur du Collège du travail se sont rendus à l'Assemblée générale de Memoriav le 24 avril 2015 à Soleure. Pour sa part, Charles Magnin a

participé à la réunion annuelle du réseau mouvementouvrier.ch le 3 septembre 2015 à Schwarzenburg. La séance a été suivie d'une visite à l'exposition consacrée au centenaire de la conférence de Zimmerwald organisée par le musée local.

## **7. L'avenir du Collège du travail**

Le groupe de travail « Le Collège du travail en 2020 » s'est réuni à deux reprises : le 7 mai et le 16 septembre. Il a examiné le rapport stratégique destiné à définir le devenir du Collège du travail en s'appuyant sur l'histoire de son action et des fonctions qu'il a remplies. Sur cette base, un tableau synthétique de ces fonctions, réparties en quatre volets principaux, a été établi: 1. Le fonctionnement, 2. Les archives, 3. La valorisation, 4. La formation. Ces fonctions se concrétisent par des activités spécifiques (inventaires, publications, rencontres-débats, etc.) qui ont été répertoriées et chiffrées. L'étape suivante consistera à préparer un budget pluriannuel et un dossier de recherche de fonds afin d'approcher des bailleurs de fonds potentiels.

## **8. Divers**

Le Collège du travail a participé au « salon du livre associatif » organisé dans le cadre du festival « Histoire et cité » à Uni-Dufour les 14, 15 et 16 mai 2015 en compagnie des Archives contestataires et de l'AEHMO. Situé dans un recoin du hall principal, le stand était peu visible et sa fréquentation très décevante.



Patrick Auderset, coordinateur



Charles Magnin, président